

Boletín Informativo del ICLC



Instituto de Cultura
y Lengua Costarricense

15 DE AGOSTO DÍA DE LA MADRE EN COSTA RICA



Cada 15 de agosto (feriado obligatorio en Costa Rica) los ticos tenemos la costumbre de hacer una reunión para celebrar y agasajar a la mamá. En esa reunión no pueden faltar las abuelitas, la mamá, las hijas y las nietas. Es una de las fiestas más importantes del año, que fomenta la unión familiar y mantiene viva la tradición.

Dicha actividad se estableció por decreto a partir del 15 de agosto de 1932, y debía celebrarse en todas las escuelas y colegios, asilos e instituciones de beneficencia del país.



Al escoger el 15 de agosto, la celebración del Día de la Madre coincidió con la ascensión de la Virgen María, quien (como lo expresó el periódico La Tribuna en agosto de 1932) constituye un modelo de mujer y madre...

En agosto de 1928, el Ex-presidente Julio Acosta (1920-1924) impartió una conferencia ante la Sociedad Teosófica. Manifestó entonces que las mujeres estaban llamadas a contribuir a la vida nacional, al poner "algo o mucho de su alma en el desarrollo cívico y social de los pueblos [...].

¿Quién más apta para dominar las pasiones masculinas, para restaurar el principio de autoridad, para calmar las fiebres de la plaza pública?

¿Quién más adecuada que ella para indicar caminos de conciliación y de concordia entre individuos o naciones, para dulcificar las relaciones sociales, para aplacar a los violentos y a los iracundos?

¿Quién más persuasiva que ella para curar a los enfermos, para aconsejar a los criminales, para refrenar a los viciosos, para lavar a los impuros, para adoctrinar a los párvulos?

¿Quién más honrada que ella para manejar los fondos públicos y particulares, para despachar en las oficinas, para crear y sostener obras de beneficencia y para embellecer las ciudades?"

¿Por qué la mujer podía contribuir en esa forma?

De acuerdo con Acosta, la respuesta se encontraba en "su latente maternidad, que la impregna toda, aguza su inteligencia, redobla su actividad y la impulsa a fomentar la dicha del mundo, porque en sus sueños imagina que todos los hombres son sus hijos, que toda la humanidad es su familia; porque el mandato de Dios la fortalece y diviniza; porque ella sabe que lleva en su seno el secreto eterno de la vida".

Ese proceso se consolidó con la iniciativa de la Escuela Nicolás Ulloa, de Heredia, la cual propuso la creación del Día de la Madre.

<http://www.nacion.com/ancora/2008/agosto/10/ancora149562.htm>